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Se grava con 0% de IVA la venta de insecticidas y rodenticidas para agricultura y 

ganadería 

En un primer momento, el SAT negó una devolución de impuestos argumentando 

que los insecticidas y rodenticidas no están contemplados en la ley. 

La Ley del Impuesto al Valor Agregado (Ley del IVA) establece que la enajenación 

de fertilizantes, plaguicidas, herbicidas y fungicidas se calculará aplicando la tasa 

del 0% del IVA. Esto siempre que estos se utilicen en la agricultura o ganadería. 

[Ley del IVA 2-A, fracción I, inciso f]. 

En este contexto, un contribuyente promovió un recurso administrativo de 

revocación, que es un medio de defensa optativo, antes de acudir directamente al 

Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) para impugnar una negativa de 

devolución. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) negó la devolución argumentando 

que la enajenación de insecticidas y rodenticidas no se encuentran dentro del 

supuesto previsto. Es decir, porque no se trata de fertilizantes, plaguicidas, 

herbicidas y fungicidas. [Ley del IVA 2-A, fracción I, inciso f]. 

Sin embargo, una administración desconcentrada del SAT consideró que la 

negativa de devolución fue incorrecta. Esto se debe a que estimó que el legislador 

federal no tuvo como propósito establecer un listado de carácter limitativo de 

productos que se destinen a las actividades agrícolas y ganaderas, especialmente 

en el proceso de cultivo de frutas y verduras, a los que se les puede aplicar la tasa 

del 0% de IVA. 

También consideró que los productos ahí enunciados corresponden a un marco 

referencial, como parámetro de los insumos cuyo empleo se encuentra dirigido o 

relacionado directamente con esas actividades. Porque el objetivo sustancial del 

citado artículo es apoyar al sector agrícola y ganadero nacional para garantizar el 

autoabastecimiento. 

Además, los insecticidas y rodenticidas son una clasificación de “plaguicidas”, por 

lo que dichos insumos deben considerarse incluidos en el supuesto previsto. [Norma 

Oficial Mexicana NOM-33-FITO-1995]. 

Por eso, la administración desconcentrada del SAT determinó que a los insecticidas 

y rodenticidas les resulta aplicable la tasa del 0% del IVA, siempre que éstos sean 

destinados a la agricultura y la ganadería. 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/se-grava-con-0-de-iva-la-venta-de-insecticidas-y-rodenticidas-para-agricultura-y-ganaderia/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/se-grava-con-0-de-iva-la-venta-de-insecticidas-y-rodenticidas-para-agricultura-y-ganaderia/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=14f725613f&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=72b204ecd2&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=72b204ecd2&e=766208e85d


                                                                                                                                                                                    

17 
 

Esto lo determinó la Administración Desconcentrada Jurídica de Jalisco “1” del SAT 

al resolver un recurso administrativo de revocación en línea. Y la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) retomó este criterio y lo publicó en su portal 

de internet.  
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Baja California, Alonso Leonel Sanchez 

Derat, en el programa “AFN Político y algo más” conducido por Enrique García, 

transmitido por Facebook live Agencia Fronteriza de Noticias de Tijuana. Tema: 

Declaración anual y devolución de impuestos. (20/08/2020) 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/2020_08_20_entrevista_afn_delegado_baja_california.mp4
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Si gobernadores acuerdan cambios en la fórmula fiscal, no me opongo: AMLO 

López Obrador reconoció que es difícil entregar más recursos a los estados porque 

implicaría debilitar los programas sociales federales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que expuso a los integrantes de 

la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) que si alcanzan un acuerdo en 

el cambio a la fórmula fiscal para la entrega de recursos federales, este contará con 

su respaldo. 

“Yo lo que les planteé fue: ponganse de acuerdo para la modificación de la fórmula, 

si se da más a los que tienen más carencias, más pobreza, a los que tienen 

más población o a los que tienen más crecimiento económico en sus estados. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/lopez-obrador-amlo-formula-fiscal-gobernadores/
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Coparmex respalda a Conago para modificar pacto fiscal 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) coincidió con la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) sobre la necesidad de realizar 

“una verdadera” Convención Nacional Hacendaria para fortalecer el Pacto Fiscal. 

El organismo del sector privado lamentó que durante la 59 Reunión Plenaria de los 

mandatarios estatales no se haya logrado un consenso para alcanzar un acuerdo 

nacional para que el país salga adelante de las crisis laboral, económica y de salud, 

derivadas de la pandemia del coronavirus. 

Sin embargo, destacó que se haya tratado la necesidad de realizar una Convención 

Nacional Hacendaria, puesto que el gasto federalizado disminuyó en términos 

reales, en 0.1 por ciento, y la inversión pública se encuentra en niveles 

históricamente bajos, con 2.4 por ciento del producto interno bruto (PIB). 

 

Necesaria, una reforma fiscal tras Covid-19: BBVA 

Será necesario implementar una reforma fiscal tras la pandemia de Covid-19, pues 

la utilización de fondos gubernamentales para aminorar la caída de los ingresos 

públicos causará presiones futuras sobre las finanzas públicas, aseguró este jueves 

BBVA Research, área de investigación de BBVA. 

En un análisis la institución indicó que la administración actualmente enfrenta un 

panorama “muy complicado” en materia de finanzas públicas para 2020 y 2021, 

pues se espera que ante la contracción económica derivada del coronavirus se 

traducirá en una pérdida de ingresos tributarios de entre 297 mil 836 a 420 mil 855 

millones de pesos. 

Para amortiguar dichas pérdidas, la administración ha planteado el uso de diversos 

mecanismos como el Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FEIP) 

y el Fondo de Entidades Federativas (FEEIEF), pero su uso para hacer 

transferencias deteriorará “drásticamente” sus saldos. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/20/coparmex-respalda-a-conago-para-modificar-pacto-fiscal-1893.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/20/necesaria-una-reforma-fiscal-tras-covid-19-bbva-8472.html
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México, con mínimo avance en lucha antilavado 

Luego de la cuarta ronda de evaluaciones realizada por el Grupo de Acción 

Financiera Internacional (GAFI) contra el lavado de dinero y financiamiento al 

terrorismo, México ha mostrado un avance mínimo en materia de prevención y 

combate de estos ilícitos, de acuerdo con los últimos resultados del Basel AML 

Index, elaborado por el Instituto de Basilea sobre la Gobernanza. 

De acuerdo con la metodología aplicada por dicho organismo, la calificación 

otorgada a cada país evaluado se basa en: calidad del marco jurídico contra el 

lavado de dinero y financiamiento al terrorismo, el riesgo de soborno y corrupción, 

transparencia y normas financieras, rendición de cuentas, así como riesgos legales 

y políticos. 

 

México avanzó muy poco en la lucha contra el lavado de dinero: estudio 

México, un país que investiga diversos casos de lavado de dinero de parte de 

políticos y altos funcionarios, ha presentado un incremento mínimo en la lucha 

contra este delito, de acuerdo con los resultados del análisis Basel AML Index, 

realizado por el Instituto de Basilea sobre la Gobernanza. 

La lista de países que comprende este estudio es de 141, pero México se encuentra 

en el lugar 68 con una calificación prácticamente igual desde el año 2018. De 

acuerdo con el periódico El Economista esta es la cuarta ronda de evaluaciones 

realizada por el Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI) contra el lavado 

de dinero y financiamiento al terrorismo. 

La calificación actual del país es de 5.2 de 10 que es el mayor riesgo, Sin 

embargo, en 2019 esta era de 5.17 y un año antes de 5.13, lo que significa que las 

estrategias gubernamentales han mantenido casi la misma efectividad en este 

rubro. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Mexico-con-minimo-avance-en-lucha-antilavado-20200820-0155.html
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/21/mexico-avanzo-muy-poco-en-la-lucha-contra-el-lavado-de-dinero-estudio/
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Informalidad y elevado uso de efectivo facilitan el blanqueo en México 

De acuerdo con los resultados preliminares de la segunda Evaluación Nacional de 

Riesgos de lavado de dinero y financiamiento al terrorismo, la delincuencia 

organizada continúa como la principal amenaza de lavado de dinero en México. 

La economía informal, el uso del efectivo en el país y la falta de certeza jurídica en 

casos de blanqueo de capitales son las principales vulnerabilidades que existen en 

México y que propician el lavado de dinero, factores que se potencializan con la 

delincuencia organizada, la corrupción y el nivel de recursos ilícitos generados, esto 

de acuerdo con los resultados de la segunda Evaluación Nacional de Riesgos (ENR) 

coordinada por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 

 

 

G7 bancario, el más regulado pero el más proclive para el lavado de dinero 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

tiene los resultados de la segunda Evaluación Nacional de Riesgos (ENR) de lavado de 

dinero y financiamiento al terrorismo, donde en el sector financiero se ha detectado que 

tanto el  llamado G7 bancario (BBVA, Santander, Citibanamex, Banorte, HSBC, Scotiabank 

e Inbursa) como los bancos relacionados con una actividad cambiaria, son los más proclives 

al blanqueo de capitales.  

En la primera edición de dicho documento, elaborada en el 2016, se clasificó  a cuatro 

sectores del sistema financiero como los más proclives al lavado de dinero: el G7 bancario, 

las casas de bolsa, las casas de cambio y las instituciones de banca múltiple con 

operaciones comerciales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Informalidad-y-elevado-uso-de-efectivo-facilitan-blanqueo-20200820-0153.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/G7-bancario-el-mas-regulado-pero-el-mas-proclive-para-el-lavado-de-dinero-20200820-0154.html
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OFICIO 500-05-2020-13801 mediante el cual se comunica listado global de 

presunción de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 

69-B, párrafo primero del Código Fiscal de la Federación vigente hasta el 24 de julio 

de 2018. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria.- Administración General de Auditoría Fiscal Federal.- Administración 

Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio Número: 500-05-2020-13801 

Asunto:     Se comunica listado global de presunción de contribuyentes que se 

ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 69-B, párrafo primero del Código 

Fiscal de la Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

 

Sigue venta ilegal de citas del SAT y hasta aumentaron precio, se venden a 8 mil 

pesos 

La venta de citas del SAT se ha disparado por la pandemia y la falta de servicios a 

los contribuyentes. 

A inicios de agosto, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

detectó irregularidades en la asignación de citas, principalmente para los servicios 

de firma electrónica para personas físicas y para la inscripción de nuevas empresas, 

es decir, alta de personas morales. También anunció que las citas irregulares serán 

canceladas. 

El SAT presupone que estas irregularidades están relacionadas con la venta o 

gestión indebida de las citas; los estados en donde se han presentado los casos 

principalmente son Nuevo León, Guanajuato, San Luis Potosí, Puebla, Estado de 

México, Ciudad de México y Jalisco. 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598870&fecha=21/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598870&fecha=21/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598870&fecha=21/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598870&fecha=21/08/2020
https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/sigue-venta-ilegal-de-citas-del-sat-y-hasta-aumentaron-precio-se-venden-a-8-mil-pesos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/sigue-venta-ilegal-de-citas-del-sat-y-hasta-aumentaron-precio-se-venden-a-8-mil-pesos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/el-sat-detecta-venta-de-citas-y-anuncia-que-cancelara-folios-sospechosos/
https://www.elcontribuyente.mx/tag/sat/
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SAT BC podría no invadir competencias federales, explica experto 

En la legislación del agua sí existe una clara invasión de competencia federal, en 

tanto que en el SATBC desde la forma de llamarlo ya muestra que puede haber 

equívocos que pudieran provocar recursos que terminarán en la SCJN, indicó el 

abogado fiscalista, Dr. Adolfo Solís. 

El experto precisó que en el caso del sistema tributario habrá que esperar a que se 

firme el convenio de colaboración para saber si hay o no base jurídica para su 

puesta en operación en Baja California. 

"Si no hay invasión de competencias, le puede poner SAT BC, pero si el propio 

gobierno federal dijera, 'sale, juegue, te permito que uses mi nombre', estaría en 

cierto modo legitimado con el propio convenio de colaboración administrativa. Pero 

si el SAT dijera desde el nombre 'no te permito siquiera que uses el mismo nombre 

que yo' desde ahí ya procedería la controversia", explicó. 

 

Chocolateros de Oaxaca rechazan gravar impuestos a los azúcares, grasas y sodio 

La Asociación Nacional de Fabricantes de Chocolates, Dulces y Similares 

(ASCHOCO-CONFIMEX) y la Asociación de Chocolateros de Oaxaca, rechazaron 

la iniciativa presentada por el diputado Luis Alfonso Silva Romo, del Grupo de 

Parlamentario de Morena, la cual pretende crear un impuesto con una tasa de 4.5% 

a los azúcares, grasas y sodio. 

Consideraron que esta nueva propuesta de creación de un impuesto, sumada a la 

prohibición a la venta de chocolates a menores de 18 años, no solo no traerá 

consigo un beneficio a la salud pública, como se ha evidenciado desde su aplicación 

a nivel federal, sino que sería una política contraria a los intereses de la nación, en 

virtud de que pondría en un alto riesgo la competitividad de los pequeños y 

medianos productores de Oaxaca. 

A pesar de la grave situación histórica por la que atraviesa el campo mexicano, 

dijeron que en la pasada administración federal se impuso un impuesto especial al 

chocolate y los derivados del cacao, el cual ha menoscabado la reputación de un 

producto de orgullo nacional y, con ello, se ha afectado a toda su cadena de valor. 

 

 

https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/609964/sat-bc-podria-no-invadir-competencias-federales-explica-experto.html
https://www.24-horas.mx/2020/08/20/chocolateros-de-oaxaca-rechazan-gravar-impuestos-a-los-azucares-grasas-y-sodio/
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Capacita Espacio Emprendedor sobre el mundo de los impuestos 

Ofrecer un esbozo al mundo de la tributación y ayudar a vencer el miedo a ésta, fue 

el propósito del especialista Javier Farías Echenique, en su participación titulada “El 

mundo de los impuestos y el emprendedor”.  

Como parte de la cartelera de capacitación que ofrece cada semana la Secretaría 

de Desarrollo Económico (Sedeco), a través de Espacio Emprendedor, el ponente 

expresó que es importante quitar el tabú que existe respecto a los impuestos en 

México.  

En el caso de quienes van a emprender, es común que no cuenten con recursos y 

tengan qué pedir prestado, “si no estás dado de alta, nadie te va a dar un crédito”, 

apuntó en su participación, en la que conminó a conocer más sobre temas como el 

Impuesto al Valor Agregado (IVA), facturas, cuándo se genera ese gravamen y 

cuándo no, “ignorarlo les genera grandes problemas”, apuntó.  

 

 

Gasolinas Magna, Premium y diésel ven 'de lejitos' el estímulo fiscal 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dejó, por vigésima cuarta 

semana consecutiva, sin estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) a las gasolinas Magna y Premium, así como al diésel. 

Según el documento publicado este viernes en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF), en el periodo comprendido del 22 al 28 de agosto, los conductores pagarán 

4.95 pesos por litro en el caso de la Magna. Es la vigésima tercera semana que este 

combustible no cuenta con el apoyo. 

Respecto a la Premium, que desde hace 42 semanas no cuenta con el apoyo, las 

personas pagarán 4.18 pesos por litro. 

Por trigésima semana consecutiva, el diésel tampoco tendrá el estímulo, por lo que 

los automovilistas deberán pagar 5.44 pesos por litro. 

En diciembre del año pasado, la dependencia dio a conocer la actualización de las 

cuotas del IEPS, misma que entró en vigor a partir del 1 de enero. 

 

 

https://www.mimorelia.com/capacita-espacio-emprendedor-sobre-el-mundo-de-los-impuestos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gasolinas-magna-premium-y-diesel-ven-de-lejitos-el-estimulo-fiscal
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598868&fecha=21/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598868&fecha=21/08/2020
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Hay en CDMX más de 10 mil muertos por coronavirus 

La Ciudad de México registró ya 10 mil 38 muertos por coronavirus, 64 más que el 

miércoles, reportó ayer la jefa de Gobierno, Claudia Shienbaum, en su cuenta de 

Twitter. 

El martes se habían reportado 9 mil 890 decesos, y el lunes 9 mil 845. Además, la 

capital ya suma 89 mil 421 contagios acumulados, 969 más que el miércoles, y 16 

mil 82 casos sospechosos, 649 más que los registrados un día antes. 

En su informe, l 

En tanto, México rozó ya ayer el “escenario catastrófico” de 60 mil muertes que 

predijo el subsecretario Hugo López-Gatell, al llegar a las 59 mil 106, con su último 

reporte de 625 decesos en las últimas 24 horas. 

 

México roza el ‘escenario catastrófico’ de López-Gatell con 59,106 muertes de 

COVID-19 

La Secretaría de Salud informó este jueves que ya son 59 mil 106 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

El 4 de junio pasado, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción 

de la Salud, aseguró que la estimación de decesos por la enfermedad, realizada por 

el Gobierno federal, era de 30 a 35 mil personas, y en un “escenario muy 

catastrófico” se rebasarían los 60 mil fallecimientos. 

Por otra parte, los casos confirmados ascendieron a 543 mil 806, de los cuales 41 

mil 916 son activos estimados -es decir, que presentaron síntomas del virus en los 

últimos 14 días-, informó José Luis Alomía, director general de Epidemiología. 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/hay-en-cdmx-mas-de-10-mil-muertos-por-coronavirus
https://elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-roza-el-escenario-catastrofico-de-lopez-gatell-con-59-106-muertes-de-covid-19
https://elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-roza-el-escenario-catastrofico-de-lopez-gatell-con-59-106-muertes-de-covid-19
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México roza “escenario catastrófico” de López-Gatell: 60 mil muertos 

México está a punto de llegar a las 60 mil muertes registradas por Covid-19 al 

notificar este miércoles un total de 59 mil 106, es decir, 625 más que las dadas a 

conocer un día antes. 

En cuanto a casos confirmados acumulados, en la conferencia de prensa con el 

reporte técnico sobre la situación de la epidemia, el director general de 

Epidemiología, José Luis Alomía, dijo que en las últimas 24 horas se reportaron 6 

mil 775 personas infectadas, para un total de 543 mil 806. 

 

La vacuna que se producirá en México ha mostrado eficacia contra el coronavirus 

en dosis intranasal 

La vacuna contra el coronavirus (COVID-19) de Oxford y AstraZeneca, que se 

producirá en México con el financiamiento de la Fundación Carlos Slim, ha 

demostrado que, con una dosis única, protege las vías respiratorias de este virus, 

cuyo nombre científico es SARS-CoV-2. 

De acuerdo con un artículo publicado en la revista Cell, una dosis intramuscular de 

ChAd-SARS-CoV-2-S (el nombre de la vacuna) protege contra la infección 

pulmonar, la inflamación y la patología pero no confiere inmunidad esterilizante. 

 

Detectan casos de reinfección por COVID-19 

En México se han detectado personas que se han enfermado de COVID-19 más de 

una vez, aseguró el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell. 

En conferencia, mencionó que igual que en otros países se han encontrado algunos 

casos de reinfecciones, sin embargo, aclaró que no son motivo de alarma, pues es 

un fenómeno aislado. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-roza-escenario-catastrofico--de-Lopez-Gatell-60-mil-muertos202021848
https://elfinanciero.com.mx/nacional/la-vacuna-que-se-producira-en-mexico-ha-mostrado-eficacia-contra-el-coronavirus-en-dosis-intranasal
https://elfinanciero.com.mx/nacional/la-vacuna-que-se-producira-en-mexico-ha-mostrado-eficacia-contra-el-coronavirus-en-dosis-intranasal
https://www.cell.com/action/showPdf?pii=S0092-8674%2820%2931068-0
https://heraldodemexico.com.mx/pais/casos-reinfeccion-covid19-pandemia-mexico-contagios-hugo-lopez-gatell-cifras/
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En CDMX movilidad vehicular, cercana a prepandemia y aumentan hospitalizados 

La Ciudad de México cada vez se acerca más a sus niveles normales de circulación 

vehicular, en las condiciones que tenía antes de que iniciara la emergencia sanitaria, 

justo cuando la cifra de hospitalizaciones por Covid-19, que había mantenido una 

tendencia a la baja, ya comenzó a crecer, según los últimos reportes de la Jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

“Tuvimos un crecimiento en el número de hospitalizados. Entonces, estamos 

esperando los siguientes días y, evidentemente, buscar el mecanismo por el que 

puedan abrir algunas actividades económicas con todos los protocolos de sanidad 

indispensables, pues también ya llevan muchísimos meses sin poder abrir”, dijo 

Sheinbaum, ayer, en la presentación de obras hidráulicas en Benito Juárez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/transito-cdmx-hubiera-crisis-sanitaria-402366
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Infonavit reorganiza su unidad de inversión; tiene 160,956 millones de pesos 

El Fondo de Apoyo a las Necesidades de Vivienda de los Trabajadores tiene los 

recursos de los trabajadores que no han ejercido un crédito hipotecario. 

El Infonavit creará la nueva coordinación general de inversiones, para cubrir con el 

perfil de inversionista institucional, informó Carlos Martínez Velázquez. El director 

general del Instituto explicó que lanzará en menos de un mes el nuevo Fondo de 

Apoyo a las Necesidades de Vivienda de los Trabajadores (Fanvit) para invertir los 

160,956 millones de pesos que tiene de las aportaciones patronales que van a la 

subcuenta de vivienda. A través de esa dirección se administrarán las inversiones 

del Fanvit y de otros fondos operativos.  

 

 

Con ajuste en Cofepris, Salud sería juez y parte en compra de fármacos: 

Chertorivsky 

Para Salomón Chertorivksy, secretario de Salud durante el sexenio de Felipe 

Calderón, la medida que deja a la Cofepris reportándole a la Subsecretaría de 

Prevención y Promoción de la Salud, se llevó a cabo con un “desaseo institucional” 

que bien podría ser llevado por el Congreso de la Unión a una controversia 

constitucional. 

Conflictos de interés en la compra pública de medicamentos y riesgos de incumplir 

tratados comerciales como el T-MEC o el TIPAT, son dos de los más importantes 

efectos adversos de la degradación administrativa de la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dentro de la Secretaría de Salud, 

de acuerdo con exfuncionarios y exnegociadores comerciales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Infonavit-reorganiza-unidad-de-inversion-tiene-160956-millones-de-pesos--20200820-0120.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-ajuste-en-Cofepris-Salud-seria-juez-y-parte-en-compra-de-farmacos-Chertorivsky-20200820-0148.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-ajuste-en-Cofepris-Salud-seria-juez-y-parte-en-compra-de-farmacos-Chertorivsky-20200820-0148.html
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Reforma a pensiones dará certidumbre: Amafore 

En un ambiente como el actual, afectado por la pandemia de Covid-19, la 

aprobación de la reforma al sistema de pensiones propuesta por el gobierno y el 

sector privado dará certidumbre, aseguró Bernardo González, presidente de la 

Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore). 

Al participar en una videoconferencia organizada por la Asociación de Bancos de 

México, el representante de las 10 administradoras de fondos para el retiro (Afore) 

que operan en el país resaltó que la propuesta de reformas es importante porque 

mantiene las cosas positivas del actual sistema y corrige las deficiencias. 

 

Pensiones de CFE costarán muchísimo.- Amafore 

La Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore) 

dijo que el incremento salarial de 3.4 por ciento para los trabajadores de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), además de una reducción en la edad y años de 

servicio como requisitos para su jubilación, costará muchísimo dinero al País, por lo 

que hay que ver qué opina la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

"El acuerdo de la Administración de CFE con el Sindicato Unico de Trabajadores 

Electricistas de la Republica Mexicana (Suterm) es fortalecer los esquemas de 

beneficio definido que teníamos antes y que todavía prevalecen en las empresas 

productivas del Estado, son esquemas de pensiones que le cuestan muchísimo al 

País y son regresivas, no benefician a quienes ganan menos sino a quienes ganan 

más porque se gasta más en esas pensiones.     

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/20/reforma-a-pensiones-dara-certidumbre-amafore-3211.html
https://www.elnorte.com/pensiones-de-cfe-costaran-muchisimo-amafore/ar2013602?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Preparan pensión para informales; sería producto 'de anaquel' 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) y las aseguradoras 

diseñarán un producto financiero universal "de anaquel" para trabajadores 

informales e independientes que pretende igualar la pensión mínima garantizada 

que alcanzaría un trabajador formal bajo el nuevo sistema de pensiones. 

Lo que se busca es que las personas realicen aportaciones mensuales, que podrían 

ser de 2 mil 300 pesos, para que después de 15 años o 750 semanas llegados los 

65 años de edad, puedan acceder a una pensión mínima garantizada exactamente 

igual a la que podría tener quien esté en un empleo formal, explicó la Asociación 

Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.mibolsillo.com/retiro/Preparan-pension-para-informales-seria-producto-de-anaquel-20200820-0019.html
https://www.mibolsillo.com/retiro/Retiran-monto-record-de-las-Afores-por-emergencia-sanitaria-20200818-0006.html
https://www.mibolsillo.com/retiro/Mejorara-retiro-sin-trabajadores-informales-20200807-0004.html
https://www.mibolsillo.com/retiro/Mejorara-retiro-sin-trabajadores-informales-20200807-0004.html
https://www.mibolsillo.com/pension-t663019
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Banxico anunciará un nuevo recorte a tasa de interés en septiembre: sondeo de Citi 

El Banco de México (Banxico) va a anunciar un nuevo recorte a su principal tasa de 

interés el próximo mes, de acuerdo con la mayoría de los analistas consultados por 

CitiBanamex. 

De un total de 26 instituciones entrevistadas, 14 piensan que la autoridad monetaria 

va a bajar la tasa objetivo el 24 de septiembre, con ocho de ellos anticipando un 

recorte de 4.50% a 4.25% y seis estimando una disminución de 4.50% a 4%, este 

último sería el nivel más bajo desde finales de junio de 2016, cuando el tipo de 

interés se ubicaba en 3.75%. 

 

 

IP se alía con municipios para combatir inseguridad, tramitología y regulaciones 

El sector privado, a través del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), hará 

mancuerna con alcaldes de 365 municipios para colaborar en su industrialización y 

generación de empleos, a cambio de que les apoyen en el combate a la inseguridad, 

en la formación de capital humano, y le bajen a la regulación y tramitología. 

Además de que sean una línea de defensa ante regulaciones que impactan al sector 

productivo y a la sociedad en general, dijo Carlos Salazar Lomelín, presidente de la 

máxima cúpula empresarial del país. 

“Tenemos una cantidad impresionante de coincidencias, nosotros podemos ser ese 

punto de contacto para desarrollar económica e industrialmente los municipios”, 

agregó en la firma del acuerdo de colaboración entre el CCE con la Conferencia 

Nacional de Municipios de México (CONAMM). 

 

 

CNH autoriza a la Secretaría de Energía otorgar asignaciones petroleras a Pemex 

La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) emitió una opinión técnica favorable 

para que la Secretaría de Energía (Sener) otorgue tres asignaciones para que 

Petróleos Mexicanos (Pemex) aumente su volumen de reservas. 

Tras una polémica sesión, en la que dos de cinco comisionados votaron en contra 

de aprobar el proyecto, el regulador aprobó que la petrolera pueda comenzar 

actividades en tres asignaciones en la Cuenca Tampico-Misantla. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/banxico-anunciara-un-nuevo-recorte-tasa-de-interes-en-septiembre-citi
https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-se-alia-con-municipios-para-combatir-inseguridad-tramitologia-y-regulaciones
https://elfinanciero.com.mx/economia/cnh-autoriza-a-la-secretaria-de-energia-otorgar-asignaciones-petroleras-a-pemex
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Rehúyen empresas al crédito bancario por crisis 

Menos de una tercera parte de las empresas en el país utilizaron el crédito de la 

banca comercial para financiar sus operaciones en el segundo trimestre, lo que 

implicó su menor nivel en una década. 

Las compañías están rehuyendo al endeudamiento con estas instituciones, ante su 

precaria situación económica y la del país, debido a la crisis ocasionada por la 

pandemia. 

En el informe “Evolución del Financiamiento a las Empresas durante el Trimestre 

Abril – Junio de 2020”, publicado por el banco central mexicano, se detalló que solo 

el 30.8 por ciento de las unidades productivas indicaron que usaron el crédito 

bancario. 

 

Adeuda Pemex 50 mil mdp más a proveedores 

Petróleos Mexicanos (Pemex) adeuda a sus proveedores más de lo que tiene 

registrado en sus estados financieros. 

Se estima que la petrolera mexicana tiene un pasivo de alrededor de 50 mil millones 

de pesos en facturas no reconocidas, aseguraron fuentes involucradas a 

REFORMA. 

 

Braskem-Idesa: Pemex enfrentará penas si no suministra etano acordado 

El consorcio petroquímico reaccionó a la solicitud del presidente López Obrador de 

revisar el documento por considerarlo “leonino”; Por su parte la producción del gas 

tocó su mínimo a junio de este año. 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que por haberse 

firmado mediante actos corruptos debe cancelarse y revisarse el contrato de 

suministro de etano de Petróleos Mexicanos (Pemex) para el complejo petroquímico 

Etileno XXI operado por Braskem-Idesa, el consorcio brasileño-mexicano explicó 

que cualquiera de las dos partes que no cumpla lo establecido en 2010 deberá 

pagar penalizaciones.  

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/economia/solo-el-30-por-ciento-de-empresas-uso-credito-de-la-banca-comercial-en-el-2t20-banxico
https://www.reforma.com/adeuda-pemex-50-mil-mdp-mas-a-proveedores/ar2013999?v=5
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Braskem-Idesa-Pemex-enfrentara-penas-si-no-suministra-etano-acordado-20200820-0156.html
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#Data | Hispanos se reincorporan al mercado laboral de EU 

Como grupo étnico los hispanos han sido los más golpeados por los efectos 

económicos de la pandemia en los EU, pues durante abril el 19% de ellos se 

encontraban en el desempleo, un nivel ni siquiera visto durante la crisis de 2008.  

Sin embargo, para julio la proporción de hispanos en el desempleo descendió al 

13%, la mayor recuperación entre los grupos étnicos en los EU. Vale destacar que 

esta tasa de desempleo es mayor a las vistas entre blancos y asiáticos. 

 

 

Hasta 100 millones de pobres extremos en el mundo por pandemia: BM 

La pandemia de coronavirus puede haber llevado hasta a 100 millones de personas 

a la pobreza extrema, advirtió el jueves el presidente del Banco Mundial (BM), David 

Malpass. 

La institución para el desarrollo con sede en Washington había estimado antes que 

60 millones de personas caerían en la pobreza extrema, pero el nuevo cálculo es 

de 70 a 100 millones, y "esa cifra podría aumentar" si la pandemia empeora o se 

prolonga, lo cual es posible. 

Malpass sostuvo que el deterioro se debe a una combinación de destrucción de 

empleos durante la pandemia, así como a problemas de suministro que dificultan el 

acceso a alimentos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/data-hispanos-se-reincorporan-al-mercado-laboral-de-eu-5653507.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/20/hasta-100-millones-de-pobres-extremos-en-el-mundo-por-pandemia-bm-5304.html


                                                                                                                                                                                    

36 
 

 

 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Y ahora exhiben... a hermano de AMLO 

Pío López Obrador, hermano del Presidente, recibió en 2015 dinero en efectivo, 

envuelto en bolsas y sobres para campaña, según dos videos y un audio difundidos 

por Latinus, sitio del periodista Carlos Loret de Mola. 

La persona que le entregó el dinero fue David León, ex Coordinador Nacional de 

Protección Civil y recientemente nombrado titular de la nueva distribuidora de 

medicamentos del Gobierno federal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-21-de-agosto-5654034.html
https://www.reforma.com/y-ahora-exhiben-a-hermano-de-amlo/ar2014113?v=4
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Videos donde aparece David León deben entregarse a la Fiscalía para que los 

investigue: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió este viernes entregar la serie de 

videos mostrados por Latinus que involucran a su hermano Pío y a David León 

Romero a la Fiscalía General de la República (FGR) para que se inicie una 

investigación. 

"Esta revelación, estos videos deben de entregarse a la Fiscalía General de la 

República, es decir, se debe de presentar una denuncia, o los expresidentes, o sus 

representantes, me refiero al expresidente (Enrique) Peña Nieto, (Felipe) Calderón, 

a (Carlos) Salinas de Gortari, o los dirigentes de los partidos opositores, para que 

se inicie la investigación que corresponda", afirmó en conferencia de prensa desde 

Aguascalientes. 

 

Sugerí a David León no aceptar nombramiento hasta que se aclare caso de videos 

donde aparece: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este viernes que sugirió 

a David León que no aceptara su nombramiento aún como titular de la Distribuidora 

de Medicamentos del Estado, pues debe primero aclararse el caso de unos videos 

donde aparecen él y el hermano del mandatario, Pío. 

"Ayer que salen los videos me habla (David León) para comentar que iba a poner 

un mensaje explicando lo que hizo, y le sugerí que también no aceptara el 

nombramiento para hacerse cargo de la empresa distribuidora de medicamentos, 

que esperara a que se aclare este asunto", comentó en conferencia desde 

Aguascalientes. 

 

Todos se deslindan y ¡nadie sabía nada! 

Ahora resulta que ninguno de los políticos acusados por Emilio Lozoya recibió 

sobornos de Odebrecht. 

El ex Secretario de Hacienda, Luis Videgaray, negó haber orquestado la recepción 

y entrega de sobornos, y promovido contratos ilegales que derivaron en millonarios 

daños patrimoniales para Pemex. 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/videos-donde-aparece-david-leon-deben-entregarse-a-la-fiscalia-para-que-los-investigue-amlo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/videos-donde-aparece-david-leon-deben-entregarse-a-la-fiscalia-para-que-los-investigue-amlo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/sugeri-a-david-leon-que-no-acepte-nombramiento-hasta-que-se-aclare-el-video-donde-aparece-amlo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/sugeri-a-david-leon-que-no-acepte-nombramiento-hasta-que-se-aclare-el-video-donde-aparece-amlo
https://www.reforma.com/todos-se-deslindan-y-nadie-sabia-nada/ar2014118?v=3


                                                                                                                                                                                    

38 
 

 

La ‘historieta’ de Lozoya: AMLO la celebra; políticos se deslindan en cascada 

El escándalo de corrupción entre panistas, priistas y perredistas que destapó la 

denuncia de Emilio Lozoya, y que balconeó a diversos políticos, continuó y aceleró 

una apresurada cascada de deslindes, principalmente vía redes sociales. 

Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de “grave”, 

“escandalosa” y “efectiva” la denuncia del exdirector de Pemex contra 

expresidentes, exsecretarios, excandidatos a la Presidencia y exlegisladores 

Luego de la filtración del texto de la demanda completa, de 63 páginas, que el 

acusado y procesado por corrupción Emilio Lozoya presentó ante la Fiscalía 

General de la República (FGR), el primero en responder con una demanda penal 

fue el panista Ricardo Anaya, quien, a través de un despacho de abogados, 

demandó el jueves a Lozoya “por daño moral”, debido a que es acusado de recibir 

6 millones 800 mil pesos del exdirector de Pemex, por instrucciones del exsecretario 

de Hacienda, Luis Videgaray. 

 

ERES UN MENTIROSO, LE CONTESTAN A EMILIO ‘L’; LUIS VIDEGARAY: ME 

DIFAMA POR “VENGANZA POLÍTICA” 

La denuncia de Emilio 'L' en la que señala de corrupción a varios políticos no se 

quedó sin respuesta. 

Luis Videgaray, secretario de Hacienda y canciller en el sexenio anterior, aseveró 

que las acusaciones “son absurdas, inconsistentes, temerarias y falsas”. En una 

carta que publicó en Twitter, sostuvo que se trata de una “venganza política” con la 

que Lozoya busca evadir la justicia. También dijo estar dispuesto a responder ante 

las autoridades por los dichos del extitular de Pemex. 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-cascada-anaya-fch-videgaray-y-cordero-se-deslindan-de-lozoya
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eres-un-mentiroso-le-contestan-a-emilio-l-luis-videgaray-me-difama-por-venganza-politica
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eres-un-mentiroso-le-contestan-a-emilio-l-luis-videgaray-me-difama-por-venganza-politica
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eres-un-mentiroso-le-contestan-a-emilio-l-luis-videgaray-me-difama-por-venganza-politica
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eres-un-mentiroso-le-contestan-a-emilio-l-luis-videgaray-me-difama-por-venganza-politica
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Enrique Peña Nieto pagó 1.6 mdd en mejorar su imagen 

Para mejorar la imagen del entonces candidato presidencial Enrique Peña Nieto, se 

pagaron 1.6 millones de dólares, presuntamente provenientes de los los sobornos 

de Odebrecht. 

De acuerdo con la denuncia que presentó Emilio Lozoya ante la FGR, fueron 

contratados 12 consultores en el extranjero. 

 

UIF investiga al círculo íntimo de Felipe Calderón Hinojosa 

Los ex senadores del Partido Acción Nacional (PAN) Ernesto Cordero, Roberto Gil 

Zuarth, Javier Lozano y Jorge Luis Lavalle son investigados por la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) por presuntos delitos de corrupción, al mantener un 

modus vivendi inexplicable y porque sus movimientos bancarios no coinciden con 

sus ingresos. 

De acuerdo a las investigaciones que acaba de iniciar la UIF y a las 

que MILENIO tuvo acceso, el sistema financiero detectó movimientos irregulares en 

las cuentas bancarias de los cuatro ex legisladores, cercanísimos a Felipe Calderón 

y que en su momento crearon un movimiento de “senadores rebeldes”. 

Aunque las indagatorias de la UIF no están vinculadas necesariamente con el 

caso Odebrecht, Cordero y Lavalle también aparecen en la denuncia del ex director 

de Pemex, Emilio Lozoya, como presuntos responsables de recibir fuertes sumas 

de dinero para aprobar la reforma energética. 

 

Interpol ya busca a Billy Álvarez en 195 países 

La Interpol emitió una ficha roja para buscar en 195 países a Guillermo Héctor 

Álvarez Cuevas, expresidente de la Cooperativa La Cruz Azul, quien tiene una 

orden de aprehensión por delincuencia organizada y lavado de dinero. 

De acuerdo con funcionarios federales, la Fiscalía General de la República (FGR) 

solicitó el apoyo de la Organización Internacional de Policía Criminal porque 

desconoce el paradero de Billy Álvarez y tiene sospechas fundadas de que salió del 

país.  

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/enrique-pena-nieto-imagen-presidencial-gasto-inversion-acusaciones-emilio-lozoya-sobornos-odebrecht/
https://www.milenio.com/policia/uif-investiga-circulo-intimo-felipe-calderon-hinojosa
https://www.razon.com.mx/mexico/interpol-emite-ficha-roja-billy-alvarez-402341
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FISCALÍA DEFINIRÁ SI GOBERNADORES DEJAN CARGO 

Los gobernadores involucrados deberán separarse de su cargo, sólo si la Fiscalía 

General de la República (FGR) lo determina, indicó al presidente Andrés Manuel 

López Obrador, al mencionar que nadie pues ser señalado como culpable antes de 

ser enjuiciado. 

En su conferencia mañanera se le preguntó si es necesario que los mandatarios 

estatales señalados por Lozoya en la red de corrupción, dijo que “eso lo va 

determinar la fiscalía”. 

 

'Igualdad de género, una lucha inacabada': académicas y políticas 

Lograr la igualdad entre hombres y mujeres en México es todavía una lucha 

inacabada, los hombres se resisten a compartir el poder, prevalece el machismo y 

la discriminación contra las mujeres, concluyeron académicas y mujeres de la 

política. 

En el foro “Mujeres: ¿En camino a una sociedad equitativa?”, organizado por EL 

FINANCIERO Bloomberg, moderado por la periodista Sofía Villalobos, coincidieron 

en que si bien se ha avanzado en reformas en materia de equidad de género, el 

problema ha sido su implementación. 

 

Así arman algunas escuelas privadas su propio regreso a clases virtual 

A partir del lunes 24 de agosto, 36 millones de estudiantes volverán a clases en el 

país. Sin embargo, el panorama de regreso no pinta igual para todos. Los colegios 

particulares, al menos en la ciudad de México, han tomado caminos alternos a la 

oferta oficial. 

La escuela Sierra Nevada no pudo ofrecer sus amplias instalaciones en Interlomas 

o en Zona Esmeralda. Ante el impedimento de regresar de manera presencial a un 

plantel por la pandemia de COVID-19, sus estudiantes –desde kínder, hasta 

preparatoria– cambiarán el salón de clases por salas de chat privadas y verán a sus 

profesores por Internet. 

Lo mismo sucederá con los alumnos del colegio Quetzal, que presume, tendrá a 

profesores “en vivo”, con clases de 6, 7 y hasta 8 horas dependiendo del grado 

escolar, y de requerirlo, los educandos tendrán acceso a los contenidos que 

quedarán grabados para estudiar. 

https://www.contrareplica.mx/nota-FISCALIA-DEFINIRA-SI-GOBERNADORES-DEJAN-CARGO202021814
https://elfinanciero.com.mx/nacional/igualdad-de-genero-una-lucha-inacabada-academicas-y-politicas
https://elfinanciero.com.mx/nacional/asi-arman-escuelas-privadas-su-propio-regreso-a-clases-virtual


                                                                                                                                                                                    

41 
 

 

 

 

“SACARÉ A EU DE ESTA ERA DE OSCURIDAD”: JOE BIDEN 

Con la promesa de gobernar desde el respeto, el amor y la fe, Joe Biden aceptó la 

candidatura del Partido Demócrata por la presidencia de Estados Unidos. 

Seré un presidente estadunidense, porque ése es el trabajo de un presidente: 

representar a todos, no sólo a las bases de un partido. No es un momento de 

partidos, es el momento de Estados Unidos”, declaró en el último día de la 

Convención Nacional. 

 

 

 

Gobierno de Bolivia denuncia a Evo Morales por presunta relación con menor 

El Ministerio de Justicia de Bolivia presentó ante la Fiscalía una denuncia penal 

contra el ex presidente Evo Morales por haber tenido supuestamente una relación 

amorosa con una menor de edad, informó el viceministro Guido Melgar. 

"El Ministerio de Justicia ha presentado una denuncia en contra del ciudadano Juan 

Evo Morales Ayma por los delitos de estupro y trata y tráfico de personas", 

afirmó Melgar en una conferencia de prensa. "De aquí adelante es el Ministerio 

Público y las otras instituciones (de protección de la mujer y del menor) las que 

deberían materializar el proceso penal correspondiente", añadió. 

En los últimos días se difundieron en la prensa local y en redes sociales fotografías 

de Morales, con una joven que tenía 14 al parecer cuando presuntamente comenzó 

a acompañar al entonces mandatario, actualmente de 19 años. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/sacare-a-eu-de-esta-era-de-oscuridad-joe-biden/1401124
https://www.excelsior.com.mx/global/sacare-a-eu-de-esta-era-de-oscuridad-joe-biden/1401124
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/gobierno-bolivia-denuncia-evo-morales-estupro
https://www.milenio.com/internacional/bolivia-investigan-presunta-relacion-evo-morales-menor
https://www.milenio.com/internacional/bolivia-investigan-presunta-relacion-evo-morales-menor
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Afirman que líder opositor ruso fue envenenado 

Médicos luchaban la madrugada del viernes para estabilizar la salud del líder 

opositor ruso Alexei Navalni, ingresado en estado de coma en Siberia, víctima de 

un envenenamiento, según su entorno.  

Navalni, acérrimo crítico del gobierno del presidente Vladímir Putin, viajaba de 

Tomsk (Siberia) a Moscú en un avión que realizó un aterrizaje de emergencia 

cuando empezó a sentirse enfermo. “Los médicos están haciendo todo lo posible, 

realmente luchan para salvarle la vida”, dijo Anatoli Kalinitshenko, subdirector del 

hospital de Omsk. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/europa/afirman-que-lider-opositor-ruso-fue-envenenado
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BAJO RESERVA 

AMLO y 50 millones, cómplices de Lozoya 

Tremendo trabajo y seguimiento de pistas tendrán que realizar los agentes y 

ministerios públicos de la Fiscalía General de la República para dar con el o los 

responsables de la filtración de la denuncia de hechos del exdirector de 

Pemex, Emilio Lozoya. Y como las escaleras se barren de arriba hacia abajo, nos 

hacen ver, tendrán que husmear en principio por Palacio Nacional, porque el 

presidente Andrés Manuel López Obrador confesó en la mañanera del jueves que 

él estuvo leyendo el documento la noche del miércoles, pero no lo terminó, pues no 

podía desvelarse. Después, los agentes deberán recorrer las redacciones de los 

medios de comunicación y el grupo de Whats de los reporteros que cubren la 

Fiscalía, porque ahí se compartió el archivo en PDF de 60 páginas. Por si fuera 

poco, deberán comenzar a indagar entre los grupos de amigos de Whats, porque 

después de las 19:00 horas ya compartían el chisme, perdón el texto. Así que la 

tarea no será fácil: 50 millones de mexicanos están bajo sospecha, que de momento 

nadie ha sido citado a declarar ante el fiscal… 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

La denuncia de Lozoya: nombres, montos, cuentas y testigos 

¿Alcanza usted a imaginar sobornos por 516 millones de pesos? Ese es, más o 

menos, el monto del cohecho que denunció Emilio Lozoya Austin ante la FGR, parte 

del cual —acepta— fue para su beneficio. Agregue a eso una multimillonaria suma, 

hasta ahora no cuantificada, de pérdidas para el erario, por contratos leoninos, 

compras fraudulentas de plantas chatarra y transacciones ilegales para el beneficio 

personal, el de amigos contratistas y el de grandes intereses políticos y económicos. 

Una operación criminal de escándalo, pues involucra a tres expresidentes, dos 

excandidatos presidenciales, dos gobernadores y al menos cinco exlegisladores del 

PAN y del PRI. 

Es claro que el que acusa tiene que probar, como claro es que el acusado debe 

demostrar su inocencia. Es incontestable, además, que el acusador Lozoya Austin 

es un infractor confeso (así haya actuado por órdenes superiores y se haya acogido 

a criterios de oportunidad para atenuar su castigo); como incontestable es que ya 

denunció formalmente a Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón, Luis Videgaray, 

Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Francisco Domínguez Servién, Salvador 

Vega Casillas, Jorge Luis Lavalle, David Penchyna, Ricardo Anaya, Osiris 

Hernández, Ernesto Cordero, José Antonio Meade, José Antonio González Anaya, 

Carlos Treviño Medina, Rafael Caraveo Opengo y Carlos Salinas de Gortari. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/amlo-y-50-millones-complices-de-lozoya
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

La endemia homicida 

Otro mes, otra vez más de 3 mil víctimas de homicidio. 

Ayer, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad (SESNSP) dio a 

conocer las cifras de incidencia delictivas al mes de julio. No hay mucho que 

sorprenda en el reporte: si se suman las víctimas de homicidio doloso y feminicidio, 

se llega a un total de 3054. Ese número es apenas inferior al de julio de 2019 (3060 

víctimas). Medido por promedio diario, el resultado del mes pasado (98.5) es 

ligeramente más bajo que el de junio (98.9) y un poco más alto que el de mayo 

(96.5). 

Dicho de otro modo, la violencia homicida en el país se sigue comportando como 

se ha comportado desde hace dos años y medio. Entre abril de 2018 y julio de 2020, 

se acumularon 83,335 víctimas de homicidio doloso y feminicidio. Eso equivale a 

2976 víctimas por mes en promedio, un número muy cercano al que se acaba de 

registrar en julio. De hecho, la variación ha sido muy poca en estos 28 meses: el 

total mensual no ha pasado de 3158 (julio de 2018) ni ha caído por debajo de 2796 

(noviembre de 2018). 

 

Mario Maldonado 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Los caminos que llevan hacia Zoé Robledo 

Todos los caminos llevan a Enrique Peña Nieto. Y hacía esa dirección apunta 

también la célula de funcionarios que, con la venia de Zoé Robledo, se han 

apoderado de posiciones clave en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 

incluyendo las codiciadas oficinas centrales de contratación de infraestructura y de 

adquisición de bienes y servicios. 

Hablamos ayer de la influencia que el exdirector general de Desarrollo Carretero de 

la SCT, Carlos Bussey Sarmiento, ejerce sobre Robledo, al grado de que replicaron 

ya en el IMSS la estructura operativa que benefició en la dependencia de Gerardo 

Ruiz Esparza a constructoras como la española OHL. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado


                                                                                                                                                                                    

45 
 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

SEGURAMENTE en la Secretaría de la Función Pública no desayunan hot cakes, 

porque sólo tienen mala leche. La sanción contra la revista Nexos es una prueba 

más de cómo Irma Eréndira Sandoval usa su cargo y la ley con fines de golpeteo 

político. 

 

COSA DE VER que la inhabilitación por dos años y la multa por un millón de pesos 

en contra del grupo que encabeza Héctor Aguilar Camín es por un contrato para 

una, sí, una página, de apenas 74 mil pesos, con todo e IVA. Es decir, la multa que 

impuso la SFP es ¡13.5 veces el monto original! Nomás para darse una idea de la 

desproporción, la empresa del hijo de Manuel Bartlett recibió una sanción de sólo 2 

millones de pesos por un contrato de 31 millones, es decir, apenas el 6.4 por ciento. 

 

A ESO hay que sumar que Sandoval no se limita a informar de un acto jurídico, que 

es su chamba, sino que convierte el comunicado oficial en una especie de arenga 

partidista, como es su costumbre. 

 

JAQUE MATE 

Sergio sarmiento 

¿Quién filtró? 

La Fiscalía General de la República se deslindó de inmediato de la filtración de la 

denuncia de Emilio Lozoya. "La copia... que está circulando en los medios de 

comunicación -dijo- no fue proporcionada a ninguno de ellos por esta institución". 

 

El deslinde es necesario, ya que difundir una denuncia en proceso es un delito. De 

por sí la FGR estaba en un brete ante la filtración primero, y difusión abierta por el 

Presidente después, de un video que presuntamente sería una prueba en la 

denuncia de Lozoya. Por eso la Fiscalía añadió a su deslinde una petición muy 

controvertida: "Invitamos también a quienes la recibieron para que proporcionen el 

origen de dicho envío". Quizá tendrían que preguntarle a López Obrador. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-08-21/op187291?pc=102
https://www.reforma.com/quien-filtro-2020-08-21/op187293?pc=102
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SACAPUNTAS 

Delitos, a la baja 

Buenos resultados está dando la estrategia del secretario de Seguridad, Alfonso 

Durazo. En el primer semestre del año los robos bajaron: de autos, 25%; en 

transporte público, 45%; a transeúnte, 27.7%; a casa habitación, 23%; y a 

transportistas, 21%. En cuanto al homicidio doloso, en 11 entidades se ha 

contenido, y en algunos casos se reporta una disminución. 

Palmaditas a Ovalle 

Nos dicen que el presidente Andrés Manuel López Obrador quedó muy satisfecho 

con lo que ayer vio en las oficinas centrales de Segalmex, en Zacatecas. De hecho, 

fue muy expresivo en sus apapachos al titular de esta agencia 

agroalimentaria, Ignacio Ovalle, quien en la década de los 70 fue el primer jefe del 

ahora titular del Ejecutivo Federal. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Los datos del Presidente no checan 

Los datos del Presidente nomás no les cuadraron a los mandatarios estatales 

reunidos con él en San Luis Potosí. 

En el caso de Salud, por ejemplo, Andrés Manuel López Obrador les dijo que claro 

que les había apoyado durante la pandemia. Tan es así, apuntó, que había 

construido 75 hospitales durante esta etapa y entregado 13 mil camas. 

¡Pues no, no es así! Al término del encuentro, los gobernadores revisaron sus 

propios datos, hicieron cuentas y concordaron en que no hubo ni lo uno ni lo otro. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/delitos-a-la-baja-alfonso-durazo-amlo-felicita-ignacio-ovalle-segalmex-alfonso-ramirez-cuellar-presidencia-morena-cuajimalpa-rescate-area-natural-emilio-lozoya-acusaciones/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-reunion-conago-gobernadores-cifras-economia-recursos-hacienda-caso-emilio-lozoya-martha-anaya-columna/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.Doloroso revés. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no se 

sumó al juego. Rechazó la prórroga de Alfonso Ramírez Cuéllar para la renovación 

de la presidencia de Morena y además ordenó al INE encargarse de la elección, 

que será por encuesta nacional abierta a la militancia y simpatizantes. Se acaban 

así las aspiraciones del presidente interino por eternizarse en el trono, apoyado por 

los ultras, que comanda el senador Martí Batres. Cuéllar quería ser el mandamás, 

pero no se le hizo. Pretendió dictar las reglas para elegir a su sucesor o sucesora, 

pese a que el máximo órgano jurisdiccional electoral ya había ordenado la 

renovación, así que no es sorpresa la decisión. Sólo él confiaba en lo contrario. La 

encuesta abierta, planteada por la mayoría legislativa, es la opción más viable. 

Fuerza arrolladora no tienen los ultras de Morena, por fortuna. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Prueba de fuego 

“Cuando usted ve a un juez o a un magistrado sentado en una corte, está viendo el 

resultado de mil años de evolución legal”, dice la página web del Courts and Tribunal 

Judiciary, el Poder Judicial de Inglaterra y Gales. 

Hasta finales de la Edad Media, en muchas partes de Europa la responsabilidad de 

los inculpados se determinaba en una ordalía –del inglés ordeal, experiencia 

dolorosa o terrible–, un juicio en el que se invocaba la divinidad y se echaba mano 

de mecanismos ritualizados de justicia. 

 

ALICIA SALGADO 

¿Y las denuncias congeladas vs. Lozoya? 

Lozoya tuvo aliados y construyó enemigos, pero siempre —hasta el 2016— tuvo 

derecho de picaporte con el presidente Enrique Peña, derecho que, incluso, 

confrontó en su momento a este último con Luis Videgaray. 

Y si el fiscal Alejandro Gertz Manero quiere, efectivamente, judicializar el caso 

Odebrecth, no la denuncia filtrada que hemos conocido, podría revisar el expediente 

que se inició con denuncia efectiva y bien construida, presentada por José Antonio 

González Anaya al llegar a la dirección general de Pemex, en febrero del 2017 y 

que fue alimentada ése y el siguiente, cuando ya estaba al frente Carlos Treviño. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1401139
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/prueba-de-fuego/1401132
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/y-las-denuncias-congeladas-vs-lozoya/126006


                                                                                                                                                                                    

48 
 

 

DAVID PARAMO 

El mecanismo 

Siéntese y tómelo con calma, el escándalo de Emilio Lozoya durará años y la 

cantidad de citados a declarar será escandalosa, en la versión Brasil de Odebrecht 

fueron citadas a declarar 60,000 personas, que iban desde dos expresidentes y se 

llegaba hasta empleados de limpieza. 

Más allá de que algunos capítulos serán particularmente emocionantes, que 

muchísimas vidas y reputaciones serán arruinadas, algunas sin haber cometido 

ningún hecho ilícito o acto que pudiera ser vergonzoso, como los dichos sobre una 

pequeña niña, anote el spoiler que hoy le entrega el Padre del Análisis Superior, 

consérvelo para que sepa cuándo lo dijo. Si las cosas salen como las desean 

quienes están filtrando documentos legales y videos, que ensucian el debido 

proceso y les darán salida a los corruptos para evitar la corrupción, será algo así 

como El mecanismo edición Brasil, una serie de ficción inspirada en hechos reales, 

que termina en que existe una colusión entre los políticos de todos los partidos para 

saquear al país. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Quien busca ayudar en la controversia que presentó la Comisión Federal de 

Competencia Económica, de Alejandra Palacios, contra la Política de Confiabilidad 

del Sistema Eléctrico es el senador Armado Guadiana. El también presidente de la 

Comisión de Energía en el Senado presentó ante la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación un recurso Amicus Curiae, una aportación de carácter técnica con la que 

busca ayudar a los ministros a entender la problemática y, así, puedan tomar una 

decisión eficiente. Lo que se busca es que las energías renovables, desarrolladas 

por empresas privadas, no sean echadas de lado, sino que, con orden, se integren 

al Sistema Eléctrico Nacional y sin ponerlo en riesgo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/el-mecanismo/126002
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126001
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JOSÉ YUSTE 

Videgaray, Meade, González: Lozoya acusa sin pruebas 

Los tres exsecretarios de Hacienda coinciden en algo sencillo: Lozoya miente. 

Empecemos con Luis Videgaray, a quien se ve que Lozoya lo tiene en el peor de 

los aprecios. El exdirector de Pemex, a lo largo de su declaración presentada a la 

Fiscalía General de la República, acusa constantemente a Videgaray de haberle 

ordenado sobornar a panistas para aprobar la reforma energética. 

* 

VIDEGARAY: LOZOYA BUSCA CULPABLES, FUE MAL DIRECTOR DE PEMEX 

Luis Videgaray, exsecretario de Hacienda y excanciller, quien había mantenido un 

perfil académico en el MIT durante los primeros dos años del gobierno de López 

Obrador, ayer rompió el silencio. 

 

MARICARMEN CORTES 

Productores algodoneros, en riesgo por Semarnat 

El titular de Semarnat, Víctor Manuel Toledo, se ha negado tajantemente a autorizar 

la importación de semillas de algodón procedentes de Estados Unidos, que, desde 

1996, son cultivos genéticamente modificados. Mientras que en 2018 se alcanzó un 

récord de producción de 232 mil hectáreas con un 1 millón 680 pacas de algodón, 

con un valor de 13,000 mdp, el año pasado la producción bajó a 1.5 millones de 

pacas y este año disminuirá a 1 millón. 

Raúl Treviño, presidente del Comité Sistema de Producto Nacional, asegura que la 

falta de permisos por parte de Semarnat pone en riesgo la producción y afectará a 

más de 6mil productores de Baja California, Sonora, Chihuahua, Torreón, Durango 

y Tamaulipas, que generan más de 6 millones de jornales al año tanto en empleos 

directos como indirectos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/videgaray-meade-gonzalez-lozoya-acusa-sin-pruebas/126000
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/productores-algodoneros-en-riesgo-por-semarnat/126003
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Video y denuncia, dos deseos concedidos 

La filtración de la denuncia de Emilio Lozoya ante la FGR, el miércoles, ha desatado 

una serie de reacciones que van desde el presidente López Obrador, que ayer le 

dedicó 52 minutos en la mañanera, hasta la última mesa del país. 

Y es que nunca habían acusado de corrupción a tres ex presidentes de la República: 

Carlos Salinas de Gortari, al que reduce a comisionista y cabildero del PAN, Felipe 

Calderón Hinojosa y a Enrique Peña Nieto, a quien coloca como el centro de la 

operación de sobornos operados todos, dice, por Luis Videgaray, enemigo de 

Lozoya, lo que era mutuo. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que cronistas de la época describen que la afición del presidente Adolfo López 

Mateos por los automóviles, heredada de su familia, lo llevo a impulsar la 

construcción del Autódromo Hermanos Rodríguez y era Pedro Rodríguez padre 

quien cada año le regalaba un Ferrari, como ese que Emilio Lozoya afirma obsequió 

el ex gobernador Javier Duarte a Enrique Peña Nieto. 

Entre los vehículos célebres del ex mandatario aquel figura un Ferrari 250 GT 

Pininfarina coupé serie II modelo 1960 que promovía el distribuidor texano Driver 

Source con la leyenda “Is was delivered new to president of Mexico Adolfo López 

Mateos in 1960”, cuyo valor rebasaba hace unos años los 25 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/video-y-denuncia-dos-deseos-concedidos
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/video-y-denuncia-dos-deseos-concedidos
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_87
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_87
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CARLOS PUIG 

Desde ‘Nexos’ 

Hoy, este espacio es para la revista Nexos que desde hace muchos, muchos años 

ha sido un referente en la discusión pública, el periodismo y la cultura en México. 

Ayer, la revista dio a conocer el siguiente comunicado: El Diario Oficial de la 

Federación ha publicado este día, 20 de agosto 2020, una circular prohibiendo a 

dependencias del gobierno contratar servicios de ningún tipo con la revista Nexos. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

‘Nexos’ y la Secretaría de la Función Pública 

 

Acudo a la hospitalidad de MILENIO, hospitalidad redundante, pues MILENIO es mi 

casa, para compartir con los lectores la nota que nos vimos precisados a publicar 

ayer en la revista Nexos, ante la increíble sanción que nos fue fijada por la Función 

Pública por una supuesta infracción de hace dos años: 

Comunicado 

El Diario Oficial de la Federación ha publicado este día, 20 de agosto 2020 , una 

circular prohibiendo a dependencias del gobierno contratar servicios de ningún tipo 

con la revista Nexos. 

 

CARLOS MARIN 

Pobrecito, adicto a ser utilizado 

Ajena al principio de la separación de poderes y respeto a la independencia de la 

Fiscalía General de la República, la 4T monta y ofrece un cuasi 

pornográfico megashow, dándole crédito pleno y capitalizando la grotesca delación 

en masa de un delincuente confeso. 

La oportunidad le es muy propicia: distrae a su “pueblo” de la ominosa chatarrización 

del país, el desastre de su “estrategia” frente a la pandemia, su devastador efecto 

económico y la desatada inseguridad a poco de que se desboque la rebatiña por 

cargos electorales, contexto en que Morena requiere providencial apoyo para 

mantener su mayoría legislativa y ambiciona más gubernaturas. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/desde-nexos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/desde-nexos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nexos-y-la-secretaria-de-la-funcion-publica
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nexos-y-la-secretaria-de-la-funcion-publica
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pobrecito-adicto-a-ser-utilizado
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pobrecito-adicto-a-ser-utilizado
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CONFIDENCIAL 

Osorio presenta sus pruebas 

En estos tiempos de acusaciones contra funcionarios del pasado, el que se 

apersonó ayer en la Función Pública a presentar documentos para tratar de explicar 

las dudas sobre su patrimonio fue el extitular de Segob, Miguel Ángel Osorio Chong. 

El hoy líder de los senadores del PRI entregó cuatro carpetas “para poder aclarar 

absolutamente todo de lo que se nos ha señalado”. Veremos el veredicto de 

doña Irma Eréndira Sandoval. 

Va encuesta en Morena 

Se deshizo en pataleos el morenista Alfonso Ramírez Cuéllar ante la rotunda 

resolución del Tribunal Electoral del PJF que votó en contra de la prórroga de la 

dirigencia nacional de Morena, y aprobó encuesta abierta a todos los militantes para 

llevar a cabo la renovación, con lo que los ultras o radicales como Martí Batres, 

Bertha Luján y John Ackerman sufrieron un revés, ya que habían venido bloqueando 

la posibilidad de una elección abierta por sentir amenazados sus intereses políticos, 

aunque esto representara una clara oposición al deseo de AMLO, quien también se 

ha expresado por las encuestas abiertas. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Aunque no lo crea, hay menos pesimismo 

Las cifras del Inegi son muy claras: se ha reducido el pesimismo entre los 

consumidores mexicanos durante los últimos meses. 

Los datos de la encuesta telefónica sobre la confianza del consumidor que se dio a 

conocer ayer, indican que el peor momento en el ánimo de la gente durante esta 

crisis se presentó en mayo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/osorio-presenta-sus-pruebas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/aunque-no-lo-crea-hay-menos-pesimismo
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DARÍO CELIS 

Los malabares de Barbosa 

Entre los personajes que habrían recibido sobornos de Emilio Lozoya para aprobar 

la Reforma Energética, el único que al parecer tiene una puerta de salida en el cada 

vez más enredado escándalo político es el gobernador de Puebla, Luis Miguel 

Barbosa. 

El voto en contra que emitió durante la aprobación de la Reforma Energética le 

otorga la posibilidad de sacudirse los señalamientos. Además de que, raudo y veloz, 

puso en marcha una estrategia de contención que incluyó mensajes directos a los 

celulares de millones de poblanos. 

 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Filtraciones 

La Fiscalía General, atrapada en el desaseo legal, va a investigar quién filtró la 

denuncia del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, el miércoles por la tarde. La 

secrecía explotó un documento para el conocimiento único de la autoridad, la 

defensa del inculpado y eventualmente de los imputados, convirtiéndose en material 

público al alcance del que quisiera. La filtración lo exhibió, pero sobre todo, afectó 

el debido proceso y viola la presunción de inocencia. La buena es que una gran 

pista está más cerca de lo que parece. Está en Palacio Nacional, y las pruebas las 

encontrará en las conferencias mañaneras del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el primer filtrador de la nación. 

El Presidente siempre dice que su pecho no es una bodega y es cierto. No miente, 

aunque suele confundir lo que tiene que ser mantenido bajo el sigilo profesional, y 

lo que cree que debe ser difundido en menoscabo de la ley, y en beneficio –lo que 

es relativo– de la sociedad. Paradójicamente, este jueves le pidió al fiscal que actúe 

con apego de la ley, cuando sistemáticamente hace lo contrario. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/los-malabares-de-barbosa
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/filtraciones


                                                                                                                                                                                    

54 
 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Grupo Traxión, de los otros ganadores 

Pareciera que los resultados financieros y operativos del segundo trimestre del año 

de la empresa que encabeza Aby Lijtszain, dieron más visibilidad a sus acciones 

que desde el día de su reporte a la fecha acumulan una ganancia superior a 12%. 

Y es que inicialmente Traxión no había sido considerada completamente como una 

de las compañías ganadoras de la pandemia, pero gracias al desempeño que 

lograron los segmentos de carga, logística y paquetería la percepción habría 

cambiado para bien. Por ejemplo, Citigroup mantuvo su recomendación de compra 

luego de actualizar su modelo de valuación y fijó un precio objetivo de 21 pesos, es 

decir una apreciación superior a 33% considerando el nivel actual de los títulos que 

cotizan en la BMV de José Oriol Bosch. Además en la lista de recomendaciones y 

precios objetivo que recopila el servicio Refinitiv que en México dirige Adrian Owen, 

la recomendación también es compra y el precio objetivo aunque más bajo, 20.13 

pesos, ofrece una ganancia potencial de 29%. 

 

 

Federico Arreola 

Mensaje mafioso a AMLO en el video que el hampa política y financiera filtró a Loret 

1.- David León es un joven honesto, preparado y trabajador. Participa en el equipo 

del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ha realizado un trabajo 

excepcionalmente eficaz en el área de protección civil y, por su buen desempeño, 

se la ha encargado la compleja tarea de encabezar la compra de medicamentos del 

gobierno, tanto en México como en el extranjero. 

2.- Pío López Obrador es un hombre honesto, esforzado e idealista. Durante años 

ha apoyado a su hermano Andrés Manuel en la compleja construcción de Morena; 

lo ha hecho desde mucho tiempo antes de que fuera partido político, siempre en 

condiciones de gran sacrificio: el movimiento nacido a partir del fraude electoral de 

2006 ha sido combatido por personas e instituciones de enorme poder político y 

económico. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-traxion-de-los-otros-ganadores-5653717.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-mensaje-mafioso-a-amlo-en-el-video-que-el-hampa-politica-y-financiera-filtro-a-loret.html
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Ricardo Alemán 

¡De magos y payasos, la justicia de AMLO! 

En realidad es una variante del "realismo mágico" –pretender que es cotidiana la 

fantasía y lo irreal–, que se produce en el "chabacano" gobierno de López Obrador. 

Sí, un gobierno que hace suyo el "realismo mágico" para llevar adelante venganzas, 

para simular justicia, para censurar a sus críticos y, en especial, para encubrir 

crímenes de Estado como los cometidos en la fallida lucha contra la pandemia. 

 

 

Rozones 

En terrenos de la Alianza Federalista 

Así que la próxima semana el Presidente Andrés Manuel López Obrador andará por 

el norte del país en estados cuyos gobernadores se han manifestado en contra de 

algunas medidas adoptadas por el Gobierno federal durante la pandemia y por la 

falta de una política de reactivación económica. El mandatario federal se dará su 

vuelta por la región lagunera de Torreón, Coahuila, y Gómez Palacio, Durango, 

donde sus gobernadores Miguel Ángel Riquelme y José Rosas 

Aispuro, respectivamente, forman parte de la Alianza Federalista. Después viajará 

a Nuevo León, que gobierna el independiente Jaime Rodríguez Calderón, El 

Bronco, quien ha estado ídem ante la Federación, luego se prevé que López 

Obrador visite la zona fronteriza de Reynosa o Matamoros, en Tamaulipas. Así que 

el Presidente se meterá en terrenos puros de la oposición tras una semana fuerte 

de confrontación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/de-magos-y-payasos-la-justicia-de-amlo/426218
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/terrenos-alianza-federalista-402374
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Javier Solórzano Zínser 

No la vayan a regar 3 

Con la reproducción del video que se presume forma parte de la videoteca del 

detenido consentido en la mañanera, y por sus comentarios sobre la escandalosa 

demanda, de alguna forma el Presidente ha validado dos filtraciones que por la 

forma en que se han dado, podrían alterar el debido proceso. 

Por la información que se tiene, derivada de diversas investigaciones más que las 

filtraciones, no existe la menor duda que estamos ante un escenario que no 

podemos desperdiciar. Lo que pase al final de la escandalosa historia podría 

colocarnos ante la posibilidad de cambiar en esencia el estado de las cosas. 

 

Ángeles Aguilar 

Confinamiento empujón a despensa y belleza, en el olvido 

Bolsillos fríos… el golpe de la pandemia sobre los ingresos mermó el consumo. En 

este año ni el cálido sol del verano logró descongelar los monederos. 

Ayer el Inegi, de Julio Santaella, dio a conocer que el Indicador de Confianza del 

Consumidor (ICC) al mes de julio se ubicó en 34.4 puntos, si bien contra el mes 

anterior se percibe un mayor optimismo, la realidad es que al comparar los datos 

con el mismo mes del 2019 se observa una reducción de 8.9 puntos. 

 

Arturo Damm 

Libertad y propiedad 

Los sistemas económicos pueden calificarse en función de sus posturas frente a la 

libertad individual para producir, ofrecer y vender, y para demandar, comprar y 

consumir; y respecto a la propiedad privada de los medios de producción necesarios 

para poder producir, ofrecer y vender, y al ingreso requerido para poder demandar, 

comprar y consumir. 

De entrada podemos identificar cuatro posturas: (I) a favor de la libertad y la 

propiedad (capitalismo); (II) a favor de la libertad y en contra de la propiedad, sobre 

todo del ingreso, que el gobierno redistribuye (socialismo); (III) en contra de la 

libertad y a favor de la propiedad (nunca se ha dado); (IV) en contra de la libertad y 

la propiedad, sobre todo de los medios de producción, que el gobierno concentra 

(comunismo). 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/vayan-regar-3-402375
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/confinamiento-empujon-despensa-belleza-olvido-402359
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/libertad-propiedad-402351
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¿Será? 

Los informes en tiempos del Covid-19 

Se acerca la temporada de informes de Gobierno y nos dicen que varios 

mandatarios ya decidieron que realizarán los ejercicios de rendición de cuentas a la 

población de manera virtual. Entre los primeros en confirmar que utilizarán la 

tecnología para el evento del próximo mes está el gobernador de Quintana Roo, 

Carlos Joaquín González; esto, para evitar aglomeraciones que puedan incentivar 

la propagación del Covid-19 en su entidad, la cual, por cierto, se recupera del golpe 

provocado por la pandemia y se encamina con precaución hacia la reactivación de 

las actividades turísticas. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Aunque hay cuatro nuevos consejeros en el Instituto Nacional Electoral (INE), el 

poder lo mantienen Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y el secretario ejecutivo 

Edmundo Jacobo Molina. La Comisión Temporal de Presupuesto, que preside Ciro, 

se dispone a aprobar el lunes próximo el presupuesto para 2021. Literalmente es 

un atraco contra el pueblo mexicano, que vive hoy uno de los momentos más 

penosos de su historia, víctima de una doble crisis: la sanitaria y la económica. El 

gasto que se propone ejercer es de 20 mil 465 millones de pesos. A modo de 

comparación, el gobierno federal piensa gastar menos de 25 mil millones de pesos 

para vacunar a toda la población, mediante el acuerdo con Argentina y la asociación 

de la Universidad de Oxford y el laboratorio AstraZeneca, en la que participa la 

Fundación Carlos Slim. El argumento que sirve de base al presupuesto del INE es 

que el próximo año se renovarán la Cámara de Diputados, 30 congresos locales, 

los ayuntamientos de 30 entidades federativas y 15 gubernaturas. En total, 21 mil 

368 cargos de elección popular. Hubo propuestas en el sentido de hacer economías, 

presentadas por los consejeros Norma de la Cruz y José Roberto Ruiz, que no 

fueron atendidas. Córdova, Ciro, Jacobo y sus secuaces no quieren entrar a los 

grandes temas, como desaparecer el seguro de separación individualizada del cual 

disfruta la burocracia dorada del instituto, y que cuesta 270 millones de pesos al 

año, ni tampoco a los gastos que podrían calcularse como egresos plurianuales. 

Quieren que todo entre el año próximo para facilitar el manoteo. Dejé para el último 

renglón lo peor: los 20 mil millones del presupuesto no son todo. Agreguen los 

subsidios a los partidos políticos por 7 mil 226 millones de pesos.  

https://www.24-horas.mx/2020/08/21/sera-los-informes-en-tiempos-del-covid-19/
https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/opinion/006o1eco
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Astillero 

Una porción definitoria de la pelea política (y electoral) relacionada con las 

denuncias de Emilio Lozoya Austin se traslada a la arena netamente judicial. Más 

allá del dicho de un ex funcionario altamente corrupto, que ahora delata a sus 

presuntos cómplices en espera de un enorme aligeramiento de castigos contra él y 

su familia, de la credibilidad o no que merezcan sus supuestas delaciones y del alto 

impacto me-diático y político que éstas tengan en lo inmediato, el conjunto narrativo 

del ex director de Pemex queda a disposición de un Poder Judicial federal que ha 

tenido malas calificaciones históricas, sujeto siempre a presiones de diversa índole, 

no sólo las provenientes del ámbito político o presidencial. 

La aparatosa relatoría hecha por el ex director de Pemex contra 17 políticos, ex 

legisladores o funcionarios públicos y una periodista, varios de aquellos de primer 

nivel en el tinglado institucional tradicional, ha llevado a deslindes retóricos que 

suelen ser casi obligados en estos casos, pero también y, sobre todo, a su 

disposición a recurrir ante los jueces. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/opinion/008o1pol
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Editorial 

Lozoya y el régimen de corrupción 

 

En la denuncia que Emilio Lozoya Austin, ex director general de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), presentó ante la Fiscalía General de la República (FGR) se 

menciona como presuntos responsables de incurrir en actos de corrupción y en 

operaciones fraudulentas contra la empresa productiva del Estado a los ex 

presidentes Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto (además de Carlos 

Salinas de Gortari, al parecer en grado de tentativa), así como a los ex candidatos 

presidenciales Ricardo Anaya y José Antonio Meade, entre muchos otros 

personajes de la clase política de los dos sexenios más recientes. La mayor parte 

de los señalamientos se relaciona con los sobornos que la firma brasileña 

Odebrecht habría repartido entre legisladores, por conducto del propio Lozoya, para 

hacer aprobar la reforma energética. 

Las declaraciones de Lozoya, más que revelar, confirman la podredumbre 

generalizada entre quienes detentaron el poder en décadas recientes. Las máximas 

pruebas de la corrupción descrita en la denuncia filtrada son del dominio público 

desde hace años: el desmantelamiento de la industria energética, el debilitamiento 

del sector público de la economía, la crónica falta de recursos para atender 

necesidades básicas de la población, el crecimiento lacerante de la desigualdad, y 

el surgimiento de fortunas tan fabulosas como inexplicables entre altos funcionarios 

y sus allegados. 
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